

# EL PACIFICO

Periódico de Intereses Generales

EDITOR, CARLOS CLAVERA

REDACTOR, F. de P. AMADOR.

Año IV

PUNTARENAS, COSTA RICA, MIÉRCOLES 15 DE AGOSTO DE 1900

Nº 385

## H. MARIÑO & MAS

Agencia de fletes

PARA TODOS LOS PUNTOS  
DE LA REPUBLICA

**Representantes**

**Comisionistas**

*Casa de don Buenaventura Cordero*

TELEFONO N° 5

ALAJUELA COSTA RICA

## AVISO

Compro estampillas usadas del país, y de los demás Estados de Centro América, á 50 céntimos el ciento.

Puntarenas, 29 de Julio 1900.

JUAN SERRANO C.

## Doctor Manuel Aguilar

—MÉDICO Y CIRUJANO—

*Despacha en los altos de la casa de la señorita Jesús Saravia.*

## JUAN SUÑOL

AGENTE COMISIONISTA

Desde el 10 del corriente agosto dedicará especial atención á la compra y venta de mercaderías y productos del país, ofreciendo la misma actividad á las grandes como á las pequeñas comisiones.

Su larga experiencia en asuntos de aduana, le permitirán verificar el envío de mercaderías con puntualidad y por medio de buenos arrieros.

Para el desalmaceaje de grandes lotes, precios convencionales. Solicita Agencia de periódicos. Oficina, calle de Piedra. Casa de doña Petra García (Paz.)

## DEPOSITO DE CALZADO "LA BARATA"

DE E. SANTISTEBAN

Constante surtido de calzado de todas clases, para señoras, caballeros ó niños: materiales excelentes y precios sin competencia posible.

Única casa encargada para la venta al por mayor y detal de la Gran Fabrica de calzado de los señores Bertheau & C<sup>o</sup> de San José.

Depósito de los famosos cigarrillos *HENRY CLAY* de la Habana. Atención suficiente á los pedidos de fuera por insignificantes que sean.

Vender mucho y barato, es el lema de la casa.

Puntarenas Julio 11 de 1900.

## TRIUNFO

DE

## LOS LIBERALES COLOMBIANOS

MIGUEL H. CESPEDES

Ha recibido nuevos géneros de seda. Merinos labrados y lisos, de colores y negros. Muselinas con seda. Géneros de fantasía. Gazas finas, de colores y blancas. Cuellos puños y corbatas para señora y caballeros; y un sin número de artículos propios para lucir en las próximas fiestas.

Puntarenas, agosto 8 de 1900

## MAN CHONG SING & Co

La tienda más surtida, y que siempre tiene más existencia de artículos frescos.

Acaba de recibir *CASIMIRES* muy finos, *ALFOMBRAS* y muchos géneros de gusto para todos los usos.

**Por cada vapor vendrá siempre algo nuevo de**

*ALEMANIA, FRANCIA, NUEVA YORK  
Y SAN FRANCISCO.*

## Sastrería 'Modelo'

Todos los trabajos que en ella se hacen son con arreglo á la última moda, para dejar complacidos á sus clientes.

EL PROPIETARIO  
**JOSE Ma. RIOS**

Puntarenas, mayo 25 de 1900

## EL PACIFICO

EL DR. B. PORRAS

Y

EL DESASTRE DE PANAMÁ.

Grata fué la sorpresa que experimentamos el sábado en la tarde al recibir una esquela de nuestro buen amigo el doctor Belisario Porras, quien nos saludaba desde a bordo del *Atapulco*, anclado en el puerto.

El doctor Porras es uno de los jóvenes de la nueva generación liberal de Colombia; contará de 35 á 40 años de edad, y su hoja de servicios á la causa democrática es de las más brillantes entre las de la juventud de la vecina República.

Hablando someramente de la campaña del istmo, nos puso al tanto de las causas próximas y remotas que reconoce como originarias del revés sufrido por la revolución en la batalla librada últimamente en la capital del istmo.

Después del violento choque de Bejuco, el ejército liberal triunfante en esa acción, quedó con seis granadas y cincuentitrés mil tiros, por todo pertrecho. "Como U. comprenderá, -nos dijo el doctor Porras- habría sido un disparate pretender asaltar á Panamá, cuando nuestras tropas no tenían municiones ni para media hora de combate"

Mes y medio tuvo que permanecer el ejército revolucionario en la Chorrera, sin poder hacer nada. Durante ese tiempo, el Gobierno se rehizo y solicitó con urgencia auxilios de otros departamentos de la República.

Entre tanto, el comisionado que había salido con rumbo al Cauca en busca de pertrecho regresó con uno magnífico, y el 10 de julio llegaba también el doctor Eusebio Morales con abundantes elementos, que ni siquiera hubo necesidad de usar después.

Abastecido de municiones el ejército dióse la orden de estar listo para la marcha.

Durante cinco horas se discutió en consejo de generalas el plan de batalla, opinando la mayoría que el ataque debía realizarse por *La Boca* con el grueso del ejército y no por el lado de la estación del ferrocarril ó puente de Calidonia.

La suerte, sin embargo, en el mo-

mento supremo, se interpuso, y los revolucionarios vencedores en *Corosal*, después de ligero y fatal descanso, avanzaron fuertes por el lado de Calidonia.

Allí comenzó la lucha de día y de noche, sin más interrupción que la demandada para recoger heridos y enterrar los muertos.

El 25, ya no era dudosa la toma de Panamá; pero cuando menos se pensaba presentáronse en el campamento los Cónsules americano y francés, con un parte anunciando el arribo á Colón de 1.500 hombres de refuerzo, y esto decidió la capitulación, pues los revolucionarios reducidos ya á unos cuatrocientos, hombres, iban á ser cojidos entre dos fuegos por fuerzas cinco veces mayores en número.

La falta de municiones en un comienzo, lo tardío de los auxilios, la imposibilidad de la flotilla de guerra del Atlántico para estorbar el envío de refuerzos de Barranquilla, y el ataque hecho por un punto que ofrecía mil dificultades, fueron las causas originarias del desastre sufrido por la revolución en Panamá.

El doctor Porras, piensa no permanecer cruzado de brazos, y nos ha ofrecido remitir de Nicaragua una descripción completa de la batalla.

## TIQUISMIGUIS

al Dr. Guzidi

Vuesencia me perdonará, respetado señor mío, si me tomo la libertad de dirigirme á un literato que tantos puntos calza en lo que al bien decir se refiere; mas en la parte de su interesante artículo, *Bases de población*, inserta en *El Pacífico* del 8 de este mes de agosto, he leído con extrañeza lo que sigue:

"Ante todo conviene advertir que en las repúblicas de Centro-América existe el pernicioso sistema de los estancos."

Según lo he aprendido, *Centro América*, que dicen en inglés, se traduce así en castellano: América del Centro, América Central, Centro de América.

Si los machos dicen *South Carolina*, ¿por qué habríamos de decir nosotros: Voy á *Sur Carolina*?

Ellos dicen *North-Africa*; ¿por qué debemos nosotros vertir, pon-

gamos otro ejemplo: Hombre tengo deseos de conocer *Norte-Africa*? Hay en las expresiones transcritas un anglicismo de construcción insorportable. La relación directa entre dos substantivos se expresa siempre en castellano con el auxilio de una preposición. Digamos, pues, en sabroso español, *Africa del Norte y Carolina del Sur*.

No me causa extrañeza que usarcé haya cometido el atroz *jironismo* de escribir *Centro América*: tanto está uno en un pueblo, que al fin lo hacen alcalde, exclamaría en este caso el inmortal Sancho Panza.

Leo más abajo:

"Gobiernos empresarios con factorías de aguardiente y toda clase de licores como el *del Salvador*"

Y al final de la misma columna:

"La constitución política *del Salvador* asegura" etc. etc.

Entiendo que la república de la América Central á que vuesa merced se refiere es la de *El Salvador*, la cual no se llama Salvador: esa región fué consagrada por los españoles á nuestro Divino Redentor, y tomó ó le pusieron por nombre, el cognomento que los cristianos solemos aplicar al Hijo de Dios, nuestro Señor,

Uno de los periódicos josefinos se llama *El Progreso*, otro *La República*: al referirnos á esos dos diarios, decimos, por ejemplo: Señor Redactor de *El Progreso*. En el número tantos de *La República* etc. etc.; pero no escribimos: Señor redactor *del Progreso*, ó cronista de *la República*.

Digamos, pues, *El Salvador*, ya que esa parte de la América Central tomó por nombre el cognomento de Aquél bajo cuyo amparo la dejó al sentimiento piadoso de nuestros conquistadores.

Mas si vuesa merced, señor doctor, cree que voy en mi discurso fuera de lo razonable, servido sea de poner al viso mi error, que yo en continente, me llamaré á peccador y seguiré haciendo mesura á sus conocimientos idiomáticos; en tanto q' el benévolo lector me recibirá á perdón, porque tal vez huelgue en la alteza de ánimo que comparece en quien, siendo enano, quiebra la enristrada lanza contra el escudo de un tal gigante como vuesa merced lo es, señor doctor.

Y tú ¡oh Gramática, oh dueño de

mis desvelos! me acorred en este apurado trance, que no ha sido al que el de serviros con lealtad, el deseo deste vuestro rendido caballero,

OTONIEL RUZARDO.

## COMUNICADOS

### OBITO

Ayer á las tres p. m. el amigo don José María Segura U., tuvo la desgracia de ver morir á su hijo Rubén Darío, de un año de edad. Parece mentira que la ley natural arranque del seno del hogar doméstico, á un ser querido de sus padres que adoran en el angel de sus sueños, cuando la esperanza se eleva hasta lo Infinito.

El hogar del amigo Segura, ha sufrido en pocos años cuatro golpes de tal naturaleza, que hondamente ha herido el corazón generoso, que por tanto tiempo ha demostrado el bien general de sus amigos y relacionados.

A Segura, en tan triste momentos porque cruza en el infortunio, deseo el consuelo, y que el angel que voló al Cielo, dé una mirada hacia su casa, y pida al Eterno su felicidad.

Por este medio doy á la aflijida familia del amigo Segura, el más sentido pésame, y á él en particular por la desgracia ocurrida.

UN AMIGO.

Miramar, agosto 13 de 1900.

## COLOMBIA

### Ultimas noticias

—El Gobernador de Panamá general Alban, ha nombrado Srío. de Hacienda á don Adolfo Alemán. Las carteras de gobierno é instrucción pública han sido adscritas interinamente á la Sría de Hacienda.

--Todos los empleados departamentales del istmo han sido declarados en interinidad.

--El general M. Montoya fué nombrado Comandante general de los ejércitos de la República.

—Del 1º al 4 del presente se han sucedido grandes disturbios en Bogotá, funcionando dos Presidentes.

—El general Vicente Micolta, quien abandonó la fortaleza del

Morro, Tumaco, después de haberse sostenido durante cuatro meses, llegó á Panamá hace poco.

—El 1º de agosto concluyó un gran combate comenzado el 27 de julio en Tolú-viejo. Sabanas de Bolívar. Aunque el gobierno se atribuye el triunfo y dice que ya no existen revolucionario, en Bolívar, aquí en Puntarenas se han recibido cartas de un conservador fechadas en Cartagena el 7 de Agosto, quien asegura que el Sinú y las sabanas están en poder de la revolución.

—F. Ruiz Sandoval, se encuentra en las cárceles de Caracas. Este Ruiz Sandoval fué quien traicionó á los revolucionarios colombianos.

—La Municipalidad de Panamá ha declarado hijos esclarecidos de ella á los generales Albán y Salazar.

## CRONICA

**Paseo.**—El día de campo gozado por gran parte de la juventud porteña el domingo último, no se borrará tan fácilmente de la memoria de las damas y caballeros que disfrutaron de sus delicias. Mucho entusiasmo, mucha animación predominó desde un principio, y hasta aquellos más rehacios á la expansión y familiaridad se vieron muy prontos vencidos por la cortesía exquisita y las atenciones bondadosas de la señora doña Angélica G. de Lizano y su atrayente hija Challito.

*El Carrizal* semejaba un paraíso habitado por graciosas y simpáticas parejas. A los cantos y peroraciones, á los juegos y chispeantes charlas, sucedían aplausos frenéticos y risas sonoras haciendo resaltar el buen humor de cuantos allí estaban.

Un amigo nuestro, don José Amador, nos ofreció allá, en medio del campo, hacer la crónica de la excursión. Esperamos cumpla su palabra.

**Enlace.**—El viernes se verificará el de la señorita Josefa Galágarza, con el señor don Ezequiel Casares. Deseamos á la simpática pareja, una eterna luna de miel.

(Comunicada)

## PUNTARENAS AL DIA

—Ha regresado de la capital el señor don Rosa Araya, Comandante de esta plaza.

—El señor don Rosendo Trujillo, después de corta permanencia entre nosotros, siguió antes de ayer para el interior.

—Los rateros andan haciendo de las suyas, y es del caso que la policía los capture, ya que esos señores cometen demasiadas fechorías.

—La retreta del domingo se compuso solo de mazurkas.

—El Supremo Gobierno, ha dictado un Decreto por el cual deja sin efecto el en que disponía que los certificados de oro fueran cambiados dentro de un mes. En consecuencia los referidos certificados continuarán en circulación hasta segunda orden. Parece que esta medida ha sido dictada á súplicas del Comercio.

—Una niña de don Rosa Araya se encuentra enferma. Dicha criatura presenta el raro fenómeno de tener el corazón en el lado derecho.

—Rubén Darío, el hijo menor de nuestro amigo don José María Segura U. falleció en Miramar el lunes en la madrugada.

—Se susurra que para organizar el baile del 14 de setiembre, se formará un comité directivo compuesto de los señores don A. Guido, B. Alvarado, D. Zúñiga, G. Lizano, D. A. Henríquez y S. Bartrías.

—Los capitanes, Borbón, Fradín y Nicholson obsequiaron con un almuerzo al redactor de esta hoja.

—A precio de quema se ofrecen varios muebles en perfecto buen estado. En esta imprenta se dará razón.

—La Alcaldía reclama con urgencia un polizonte para citación de testigos en asuntos criminales.

## PERMANENTE

Señor Presbítero don

J. GUILLÉN G.

*Cura de Nicoya.*

Espero se sirva cancelar la cuenta de los programas y circulares que hace más de dos meses mandó á hacer á esta imprenta, y habiéndole pasado la cuenta, Ud. no la ha querido cubrir.

J. R. B.

Puntarenas, agosto 10 de 1900.

## NOTICIAS POR CABLE ultimamente recibidas sobre la guerra anglo-boer. ¿Que será?

¡Donde los españoles! sí, señor, allí se encuentran los grandes inventos en materia de guerra; nada menos, sardinas en lata, turronec, queso-confituras y toda clase de explosivos estomacales, que revueltos con un poquito de líquido ó sustancias viñedas, producen un resultado inesperado.

También encontraréis como materia refrescante el conocido *ALMIDON DE YUCA*.

Todo ésto donde Salom Hnos.

## BOTICA El Globo

DE  
**Manuel Barahona**

*En este nuevo y acreditado establecimiento encontrará el público un completo surtido de drogas puras, medicinas de patente y objetos de tocador. Esmero especial en el despacho de recetas, trabajo garantizado y precios sumamente módicos.*

*Y ocupa el mismo local en que estuvo la Botica La Comarca. Cada mes aumenta considerablemente su existencia y recibe nuevo y completo surtido de medicinas.*

*Ocúrrase á ella para convenirse*

*Puntarenas, 11 de mayo de 1900*

### ¡¡ OJO !!

Habiendo recibido un magnífico y variado surtido de materiales de relojería, tengo el honor de ofrecerlos á mis clientes en particular, y al público en general. Mis favorecedores encontrarán en mi taller de relojería (contigua á la Botica de Puntarenas) un esmerado y activo servicio.

H. BRICEÑO M.

JUAN J. BORBON M.

Ofrece sus servicios al público como Procurador Judicial.

También se hace cargo de toda clase de comisiones.

Oficina casa de don Rafael Dent.

Puntarenas, Junio 17 de 1900.

**Simón Amador S.**

Ofrece á la sociedad de Puntarenas, varios artículos de gusto tales como:

Paraguas de hombre y señora.

Pañuelos de seda.

Pantufias.

Cortinas.

Camisas para señora.

Anillos de brillantes.

Mancornas de oro de 18 k.

Relojes.

Sedas para vestidos, y varios artículos de fantasía á precios regalados.

Acudid que se acaban.

Puntarenas, Junio 17 de 1900.

Imprenta de El Pacifico

# El Nuevo Mundo

Paga los mejores precios de plaza, por cueros y pieles.

Ofrece un surtido general en abarrotes, vinos, licores, cer-

vezas, conservas alimenticias de todas clases, ferretería, quincalle-

ría y papelería.

PRECIOS SIN COMPETENCIA

Descuentos ventajosos por ventas al contado.

Puntarenas, Junio 29 de 1900